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贱卖无锡昔日地王

盛高置地澄而不清

证券时报记者 冯尧

针对证券时报昨日报道 《绿地香

港壳公司五折贱卖无锡昔日地王》，绿

地集团的香港壳公司 盛高置地

（

00337.HK

） 昨日发来一份 “更正材

料”予以澄清。

盛高置地称， 以

10.99

亿元出让

无锡“昔日地王”项目

60%

的权益并

非折价， 当时交易的价格即为

10.99

亿元。 对于为何能以

10.99

亿元便拿

到价值

21.18

亿元的土地权益， 该公

司在澄清材料避而不谈。

昨日本报报道，盛高置地以

10.99

亿元代价， 向无锡太湖新城发展公司

转让名为无锡新都房产开发公司

60%

股权。 项目公司此前分别由盛高

置地和无锡太湖新城发展公司分别持

有

60%

及

40%

权益。 项目公司拥有一

连体地块， 而该地块即为盛高置地与

合作公司在

2010

年

2

月制造的 “地

王”，成交价高达

35.3

亿元。 以当时成

交价格计算，上述地块

60%

权益的价

值也达

21.18

亿元。

盛高置地昨日向本报发来澄清材

料否认“贱卖”之说。该公司称，盛高置

地早在

2013

年

1

月

4

日与无锡太湖

新城发展公司达成股权转让协议，出

售总价为

10.99

亿元。 该价格与当年

支付的收购价一致， 因此并非低价出

售该地块。

不过据记者查阅盛高置地过往公

开资料发现， 在

2010

年

2

月拿地时，

盛高置地便宣布该土地出让金由上海

东方康桥（盛高置地全资子公司）支付

60%

，即为

21.18

亿元，而该土地开发

成本则由合营公司负担。

彼时， 联合拿地的双方针对该地

块组建了合营公司， 投资总额就达到

56

亿元，注册资本为

2

亿元。 其中，上

海东方康桥出资

1.2

亿元。 而据盛高

置地方面称， 合营公司所有盈利和亏

损，上海东方康桥分占或分担

60%

。

种种迹象表明，

60%

便是盛高置

地与当时合作方投资分成的比例。 然

而，此次盛高方面却坚称当时拿地出

资额为

10.99

亿元，而非

21.18

亿元。

盛高置地如今的说法与彼时表述颇

为矛盾。

当初以

10.99

亿元拿到

21.18

亿

元价值的土地权益，盛高置地似乎捡

到“大便宜”。 而如今在地价如“坐电

梯”般上涨的背景下，盛高置地平价

转让该地块的权益，此举颇令市场感

到费解。 证券时报将继续跟踪该事件

进展。

中国石油否认天然气限供

公司今年计划供应天然气1070亿立方米，供需缺口80亿立方米

证券时报记者 刘冬梅

中国石油 （

601857

）

5

月

23

日召

开了媒体见面会， 针对目前社会比较

关注的天然气限供、海外资源战略、资

本支出较大等问题， 中国石油董事长

周吉平与大家进行了交流。

关于天然气限供问题， 周吉平表

示，中国石油不存在限供问题。中国石

油很重要的是天然气发展战略， 每年

投资

1400

亿

~1500

亿元，中国石油每

年新增的天然气探明储量超过

4000

亿立方米， 三级储量超过

10000

亿立

方米。此外，中国石油加大力度引进国

外的天然气， 来满足经济发展对清洁

能源的需求。

周吉平说：“最近天然气出现的供

需矛盾比较大， 我们今年计划供应

1070

亿立方米，整个对接的需求

1150

亿立方米，缺口

80

亿立方米。 ”

今年

1~4

月份已经超供了

19

亿

立方米， 原因包括去冬今春是极寒天

气。 同时，还有治理雾霾的需要，各个

地方特别是环渤海地区都提出煤改

气，需求大幅增长。 此外，去冬今春因

为供应紧张，为保民用、保公用、保重

点，一些化肥、发电、工业用气、城市燃

气限制了供应，

4

月份以来又开始恢

复，需求增长很快。

据介绍，中国石油的供应能力，每

年保持

10%~13%

的水平增长。因为从

勘探开发算起，至少要

4

、

5

年的时间，

才能从资源变成供应能力， 但是需求

的增长超过

30%

，甚至今后会有更大

幅度的增长，所以就造成矛盾。

今年

4

月、

5

月初，中国石油对部

分地区、部分用户做了适当的限供。主

要原因是气田要检修，管线要检修，要

向储气库注气， 为了马上到来的迎峰

度夏，还有今冬明春的保供。

周吉平说， 今年资源形势比较

紧张，在哈萨克斯坦境内，中亚

C

线

正在建设，能力是

250

亿方。 明年下

半年，中亚

C

线建成，中国石油将加

大力度推进四川、 青海天然气气田

的增储和上产， 资源形势会较大程

度缓解。

谈及中国石油的海外资源战略，

周吉平解释说， 中国的原油对外依存

度已经超过

57%

，天然气对外依存度

也接近

30%

，利用国外资源是不可避

免的。

据周吉平介绍， 在海外资源战略

方面，中国石油取得了重大成功。在非

洲乍得，中国石油找到了大油气田，已

经勘探了乍得潜山

1.8

万平方公里，

获得了重大发现。 中石油在乍得潜山

最高单井产量达到每口井

500

立方

米，天然气

10

万立方米，乍得潜山将

会是一个规模储量勘探潜力非常大的

地方。根据实际情况和进展，适时公司

会披露这方面的信息。

同时， 中国石油收购了埃尼在东

非莫桑比克天然气领域

28%

的股份，

莫桑比克东非是世界上油气勘探特别

是天然气勘探的热点地区， 中国石油

收购这个区块的股份的储量在

2.12

亿立方米， 可以建成

3750

万吨

/

年的

LNG

，进一步的勘探潜力还非常大。对

于公司今后进入东非热点地区， 扩大

海外规模，将发挥重要和积极的作用。

近年来， 公司资本性支出比较

大， 有息债务和负债率上升的同时，

利润呈下降的态势。 周吉平解释说：

“这个问题确实是我们当前面临的挑

战。 资本支出在上升，有息债务股份

公司已经超过

5000

亿，经营效益在下

降。 资本性支出、有息债务的扩大，这

和我们这几年加强战略发展， 加强规

模扩张，包括上游、市场、油气管道建

设、天然气、海外勘探开发等，投资强

度很大。 ”

周吉平表示， 针对这些问题和矛

盾， 中国石油将加强投资的优化和控

制，把投资的重点放在上游、天然气、

海外的发展上。加强创新驱动，转变发

展方式。勘探上要多打科学井，多打有

效井，加强方案部署的优化。要加强管

理增效。 各个板块深入推进精细化管

理。 推进合资合作，推动轻资产战略。

吸引各方面的投资参与到勘探开发、

管道建设油气领域。

广东药交所模式

搅动利益分配格局

证券时报记者 李雪峰

尽管到目前为止国内共有接近

20 种药品招标模式，但是广东“药交

所模式” 征求意见稿引发的争议显然

并非此前的 “安徽模式” 、“南京模

式”所能比拟。

部分药企担忧该药交所模式将催

生“唯低价是举” ，导致出现“毒胶

囊” 式质量问题。 但是，对于这种观

点，业内并不广泛认可，普遍的看法是

药交所模式会加速行业洗牌、 改变医

药分配格局， 但不一定会滋生大规模

的质量门事件。

据记者了解，通化东宝、常山药业

等药企已经或正在准备向广东相关方

面建议调整征求意见稿。 而根据广东

卫生厅的原定计划， 从上周五发布征

求意见稿到本周五之间的一周时间

内， 包括药企在内的各类机构均可就

征求意见稿提出建议。

从药企的角度而言， 该药交所模

式确实会带来药品低价策略引起的阵

痛， 常规原料药和生物制剂遭受的冲

击较大。在部分药企看来，这种低价策

略并非市场自主行为， 而是政策层面

的行政干预， 会扰乱医药行业固有的

生态链。

在这种背景下，“毒胶囊”预期应

运而生， 其基本逻辑是药企不堪终端

低价压力，而被迫向上游转移，低质原

料将在利益驱动下大量流入药品制造

领域。

但业内更多观点认为， 药交所模

式本质上是对药企和医疗机构的一次

重新二次分配的过程， 而在该模式之

前， 药企与医疗机构实际上存在某种

约定俗成的分配关系， 这种分配在实

务中似乎更加偏重于医疗机构。 知名

投资人姜广策指出， 医疗机构对利益

的攫取甚于药企。

从药交所模式的初衷来看， 该模

式正是要改变现存的利益分配格局，

而非给药企增加行政负担。 理论上而

言，只要这种模式足够公开透明，医疗

机构的灰色利益会相应减少， 客观上

会对药企形成补贴效应， 而低价引发

的负面效应会相对弱化。 而且券商等

研究机构几乎众口一词地对拥有独家

品种的药企表示看好， 这类药品在药

交所模式下会同时受到行政干预和市

场力量的干预， 但由于其议价能力相

对较强，市场力量会逐渐占据上风。

从更为多元化的角度来看， 药交

所模式相关方还包括遍布全国的药店

及无数病患， 这些群体未必会对药交

所模式产生抵触， 尤其是病患在更为

透明的分配机制下就医治疗， 额外负

担应该会更小，这也是一种分配。

因此，包括药企、医疗机构、药店

甚至投资者在内， 药交所模式实际上

抛出了一个分配方案。 至于该分配方

案能否按照既定策略更为科学地推

进，则需要广东卫生部门及众多药企、

医疗机构共同配合， 任何一方的力量

都不会让这个系统更为稳固。 此前备

受争议的“安徽模式” 实际上是政府

力量介入太深，由此才招来“唯低价

是举” 的恶名，期待广东药交所模式

能够形成突破。

记者观察

Observation

上海机电收购高斯图文旨在美国避税

证券时报记者 张昊昱

处 于 停 牌 状 态 的 上 海 机 电

（

600835

）昨日召开股东大会。 针对目

前市场传言的控股股东上海电气

（

601727

） 可能吸收整合上海机电一

事，公司管理层表示，详细情况需等待

最后公告。此外，管理层解释了之前收

购高斯国际、 高斯图文所引起的一些

争议。

5

月

20

日，上海电气、上海机电

双双停牌。上海机电董秘司文培在股

东大会现场表示，大股东上海电气通

知上海机电停牌，主要原因是要进行

涉及上海机电的重大事项， 具体方

案内容正在论证，事情存在重大不确

定性。

上海机电董事、总经理陈鸿表示，

收到大股东关于停牌的通知后， 自己

当时也很意外。 对于是否涉及上海国

资整合，陈宏表示并不知情。

昨日股东大会上， 现场不少股东

对上海机电收购高斯国际及高斯图文

表达了不满看法， 该行为亦曾遭到媒

体质疑。 据了解，

2012

年

2

月，上海电

气集团总公司在收购高斯国际近

2

年

后将其注入到了上海机电旗下， 并做

出业绩承诺。

2012

年

10

月底，上海机

电再次宣布，以

6.3

亿元的价格，收购

高斯国际持有的

60%

高斯图文股权。

由于高斯图文实际上是高斯国际和上

海机电的合资企业， 而彼时上海机电

已经拥有高斯国际

100%

的权益，因

而这笔交易被看作是一桩 “左手倒右

手”的收购，并被媒体质疑是为上海电

气集团的业绩承诺“解围”。

陈鸿回应， 由于此前高斯图文由

高斯国际控股， 而高斯国际是一家注

册在美国的公司，所以在收购前，高斯

图文所产生的利润首先要在美国交

税，然后才能回到上海机电手里。为避

免继续在美国交税， 以及集中力量做

好印刷包装业务， 上海机电决定绕开

高斯国际从而直接控股高斯图文。

自从上海电气吸收合并上电股份

回归

A

股， 上海电气集团的资产整合

大幕陆续揭开。市场普遍认为，下一个

整合目标就是同为上海电气集团旗下

的上海机电。

今年以来，上海国资系动作不断，

引发市场关注， 包括耀皮玻璃拟增发

募资

10

亿元投向玻璃深加工项目；上

海电气、上海机电、飞乐股份停牌筹划

重大事项；中华企业近日斥资

12

亿购

上房集团股权。种种迹象表明，备受关

注的上海国资整合或正在提速。

*

ST凤凰：目前还能勉强撑下去

见习记者 曾灿

证券时报记者 陈性智

背负

60

亿元巨债的

*ST

凤凰

（

000520

） 近日频频收到法院传票，讨

债者盈门。 公司昨日召开的股东大会

上，场面冷清，话题沉重。

昨日上午首先召开年度股东大

会， 公司

22

名高管中有

6

名参会，董

事长、副董事长均缺席会议，到会股东

只有一名长航集团代表和两名外地小

股东。年度股东大会开完后，紧接着召

开的

2013

年第一次临时股东大会，参

会高管只有董事兼副总经理杨德祥、

董秘李嘉华两人。

随着公司经营状况的极度恶

化，

*ST

凤凰已无力偿还全部银行贷

款利息。 董秘李嘉华在股东大会上

向到会小股东承认， 公司目前约有

60

亿元的银行贷款。 因每家银行的

“想法不一样”，对于谈得好的银行，

公司仍在付息；没谈妥的银行，已没

再支付利息。

李嘉华称，公司现在每周都在与

银行谈判， 希望能协商解决贷款问

题。 他表示，当初行情好的时候，很多

银行都主动过来给公司贷款，现在行

情不好，希望银行“不要下手太重”，

等到行业复苏的时候，这些贷款自然

能够还上。 但他也承认，他本人对航

运前景持“偏悲观”的态度，航运业的

危机还会持续一段时间， 市场很残

酷，复苏的过程也许会很长。 “不排除

今后还会有银行因逾期贷款问题起

诉公司。 ”李嘉华说。

公司董事兼总经理王涛说， 公司

目前最重要的问题是不能断了资金

链， 银行贷款对公司来说是一个事关

生存的问题； 去年银行已经收窄了公

司

5

亿多元的贷款， 公司希望债权人

“不要釜底抽薪”。

股东会上，有投资者担忧

*ST

凤

凰今后的经营难以为继。 来自浙江的

股东史先生称， 遇到这种情况公司已

经无法生存，不知公司是否有破产、重

组的方案？ 公司部分银行账户已被冻

结，员工工资能否正常发放？

李嘉华解释说， 公司发工资、社

保、维持生产经营的账户还没被冻结，

目前“还能勉强撑下去”。 而王涛则表

示，因公司多个银行账号被查封，出于

对职工切身利益的考虑， 从社会稳定

和国企社会责任的角度， 对于员工工

资这一块，大股东还会继续帮忙。

上述史姓股东在股东会上还提出

一个引人关注的疑问： 长航凤凰 （香

港）公司承租的一艘

9.25

万吨级船舶

是否已移交给长航国际？

对此， 王涛和李嘉华介绍说，“我

们租赁了国外的几条船， 签订了期租

合同，长航凤凰是第一承租人，长航集

团是被动承租人。 前几年租金付得很

正常，由于今年上半年银行收贷，目前

我们账上的资金不足以支付租金，按

照国际法，国际上租船有被动承租人，

第一承租人不能支付租金时， 被动承

租人负连带担保责任。 我们愿意支付

租金，但我们现在没有能力，主要是银

行把我们有些钱划走了。 现在存在拖

欠租金情况，正在交涉。 在交涉时期，

由被动承租人支付租金。 ”

李嘉华还表示， 该事件涉及到国

内和国际两种不同的法律， 目前还在

协商中，最终结果还未确定。

当天，王涛开完股东大会、与股东

进行简短交流后匆匆离去， 他去会见

到访的民生银行有关人员。 李嘉华透

露，因贷款逾期，民生银行也有起诉公

司的打算。

记者发稿时，

*ST

凤凰已发布

公告， 公司又收到民事裁定书，民

生银行武汉支行已提出诉前财产保

全申请，公司

4.24

亿元的等值船舶

被查封。

葛文耀微博回应“骨干入股”

证券时报记者 仁际宇

证券时报昨日独家报道了上海家

化（

600315

）多名管理人员参股上海家

化的子公司或者设立关联公司后，受

到业内高度关注。 上海家化董事长葛

文耀也在其微博中回应了本报的部分

疑问。 只是在两小时之内，葛文耀这

篇

130

字左右的微博上演了删帖重发

的一幕。

昨晚

18

点

37

分，葛文耀在微博

中回应一位粉丝提问时称，“经营者和

骨干可持股，但一律辞去原有职务，保

留劳动关系，并且基本不享受股份公

司期权”、“除了一位高管代退管会投

资理财，也无个人利益，其他没有任何

高管在下属公司有股权”。

此后不久， 葛文耀随即删除了该

条信息， 并于

20

点

46

分重新发布了

一条微博。 第二条微博使用了更加精

确的语言表达， 且与第一条微博内容

稍有变化。其中，承认对于风险较大的

高管， 还是给予了少量上市公司股份

期权， 同时将没有在下属公司持股的

管理人员表述为“在岗的中

(

经理级

)

高

级

(

总监级

)

以上管理人员”。另外，葛文

耀表示，“王姓副总监代退管会持股，

是组织集体讨论决定”。

虽然葛文耀昨晚在微博中进行了

部分回应，但对核心问题，例如王浩荣

个人账户是否受到监管、 王浩荣账户

交易对手的身份等均未做出回答。

中国石油

每年投资 1400 亿 ~1500 亿元

年新增天然气探明储量超 4000 亿立方米

三级储量超 10000 亿立方米

资料图


